

## **Almenara de Adaja-Puras (Valladolid, España) y los asentamientos rurales en el interfluvio Adaja Eresma en época romana**

Las excavaciones que venimos desarrollando en el yacimiento de La Calzadilla, más conocido como la Villa romana de Almenara de Adaja-Puras (Valladolid), forman parte de un proyecto de investigación que desde 1996 nos ha permitido conocer no solo la ocupación de los siglos IV y V, la villa bajoimperial, además también la evolución del asentamiento rural del que ya hay constancia en época tardovaccea.

Los datos procedentes de las intervenciones arqueológicas y del análisis de una columna polínica tomada en un cercano lavajo, nos aporta información muy interesante sobre el patrón de asentamiento en la etapa tardovaccea: el fenómeno del “vacío vacceo” se puede matizar en cuanto su alcance en momentos avanzados el Hierro II. Así mismo la identificación de un hábitat en época tardoaugustea supone una importante primicia en cuanto al reconocimiento de poblaciones agropecuarias tempranas, lo que a su vez conlleva implicaciones sobre el momento en el que se afianza la ocupación del ager y –por tanto de la gestión de los recursos agropecuarios- de la civitas de Cauca. Otra cuestión en la que Almenara de Adaja-Puras aporta novedades es la referida a la distribución de las diferentes zonas de caserío en la etapa altoimperial así como en la caracterización de algunas de sus actividades productivas. Por último y dentro de la dinámica evolutiva del sitio, se tratará la fase del siglo III, momento con el que se relaciona una serie de construcciones tanto de la pars rustica como de la urbana que ya evidencian una importante transformación del solar y probablemente en la gestión de los recursos.

En los últimos años, y de forma paralela a las intervenciones en la villa, hemos acometido prospecciones arqueológicas en las tierras próximas que se extienden entre los ríos Adaja y Eresma, en las provincias de Valladolid y Segovia. Gracias a ellas y a los datos de las excavaciones podemos trazar un panorama sobre el patrón de asentamiento en la zona y la cronología inicial; y también sobre el tipo de hábitats rurales y sobre su continuidad en el Bajo Imperio.